

ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 14
Выпуск 3

2012
Сентябрь

ПРАВО

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРАВО

- Яицкий С. В.* Совершенствование разграничения полномочий и предметов ведения в сфере природопользования между Российской Федерацией и субъектами Российской Федерации3

ГРАЖДАНСКОЕ И КОММЕРЧЕСКОЕ ПРАВО

- Антонова Е. Г.* Особенности основания ответственности за нарушение обязательств в сфере предпринимательства9
- Емельянова Е. А.* Понятия инсайдерской информации и манипулирования рынком в российском и зарубежном законодательствах: сравнительно-правовой аспект14
- Мансуров Г. З.* Проблемы коллизионного регулирования эмиссии и обращения ценных бумаг: *de lege lata et de lege ferenda*31
- Романова В. В.* Понятие строительства и модернизации энергетических объектов: правовые пробелы и способы их восполнения36
- Петров Д. А.* Координация экономической деятельности как функция саморегулирования45

ТРУДОВОЕ ПРАВО

- Завгородний А. В.* Особенности расторжения трудового договора с работниками без указания причин увольнения58



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2012

© Издательство

Санкт-Петербургского университета, 2012

СРАВНИТЕЛЬНОЕ ПРАВО

Карташов М. А. Деликтная ответственность директора ООО в российском и германском праве 74

ЗЕМЕЛЬНОЕ ПРАВО

Кравченко П. В. Актуальные вопросы выдела земельных участков из земель сельскохозяйственного назначения в счет долей в праве общей собственности 84

МОРСКОЕ ПРАВО

Сидорченко В. Ф. Тайны морских судов, покинутых экипажем 88

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Городов О. А. Рецензия на книгу Петрова Д. А. «Антимонопольное законодательство: теория и практика применения» 94

Аннотации 97

Abstracts 100

Contents 103

АННОТАЦИИ

Яицкий С. В. **Совершенствование разграничения полномочий и предметов ведения в сфере природопользования между Российской Федерацией и субъектами Российской Федерации** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 3–8.

В статье освещается вопрос совершенствования разграничения полномочий и предметов ведения в сфере природопользования между Российской Федерацией и субъектами Российской Федерации. Рассмотрены различные определения понятия «природопользование» и дано авторское определение. Затронут вопрос закрепления принципов разграничения предметов ведения и полномочий.

Ключевые слова: природопользование, федерализм, предметы ведения, полномочия, компетенция, государственная регистрация.

Антонова Е. Г. **Особенности основания ответственности за нарушение обязательств в сфере предпринимательства** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 9–13.

Статья посвящена теоретическим вопросам регулирования ответственности за нарушения обязательства в сфере предпринимательства. Рассматриваются социально-правовые основания возложения ответственности за нарушение договорных обязательств субъектами предпринимательства, проанализированы вопросы соотношения гражданско-правовой ответственности с иными категориями гражданского права.

Ключевые слова: гражданско-правовая ответственность, недобросовестное поведение, ненадлежащее исполнение обязательства, предпринимательство, гражданское правонарушение, виновная ответственность, договорные правоотношения, волеизъявление, волеопределение.

Емельянова Е. А. **Понятия инсайдерской информации и манипулирования рынком в российском и зарубежном законодательствах: сравнительно-правовой аспект** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 14–30.

В статье исследуются российский и зарубежный подходы к определению понятий манипулирования рынком и инсайдерской информации. Автор исследует правовые аспекты эволюции терминов «инсайдерская информация» и «манипулирование рынком» и различия между ними в разных правовых системах. Автор проводит сравнение законодательств Российской Федерации, США, Европейского союза и ряда отдельных европейских стран. Также в статье затрагиваются некоторые аспекты имплементации директив о финансовых рынках в законодательстве государств — членов Европейского союза.

Ключевые слова: инсайдерская информация, инсайдер, финансовый рынок, манипулирование рынком.

Мансуров Г. З. **Проблемы коллизионного регулирования эмиссии и обращения ценных бумаг: *de lege lata et de lege ferenda*** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 31–35.

В ближайшее время Гражданский кодекс РФ претерпит самые серьезные изменения с момента его принятия. Однако нормы ГК РФ, регламентирующие порядок разрешения

коллизии нормативных актов, практически не претерпевают каких-либо изменений. По мнению автора статьи, в ГК РФ необходимо включить нормы, регулирующие коллизию правовых норм о выпуске (эмиссии), обращении и прекращении (ликвидации) ценных бумаг с учетом опыта законотворческой деятельности иностранных государств.

Ключевые слова: коллизионное регулирование эмиссии и обращения ценных бумаг: вещное право, возникновение прав по ценной бумаге, реквизиты ценной бумаги, правосубъектность должника по ценной бумаге.

Романова В. В. **Понятие строительства и модернизации энергетических объектов: правовые пробелы и способы их восполнения** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 36–44.

В настоящей статье автор проводит правовой анализ понятия строительства и модернизации энергетических объектов, выявляет особенности и правовые проблемы регулирования данной деятельности, предлагает возможные варианты совершенствования действующего законодательства с учетом целей Энергетической стратегии России до 2030 года.

Ключевые слова: правовое регулирование, норма права, применение права, толкование права, законодательство.

Петров Д. А. **Координация экономической деятельности как функция саморегулирования** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 45–57.

Одной из функций саморегулирования является координация экономической деятельности участников. Координация экономической деятельности рассматривается как допустимый (разрешаемый гражданским законодательством) и недопустимый (запрещаемый антимонопольным законодательством) вид деятельности. В статье названы и проанализированы признаки координации экономической деятельности.

Ключевые слова: саморегулирование, антимонопольное регулирование, признаки координации экономической деятельности.

Завгородний А. В. **Особенности расторжения трудового договора с работниками без увольнения причин увольнения** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 58–73.

В данной статье достаточно подробно рассматривается вопрос прекращения трудового договора с руководителем организации по инициативе собственника имущества, а также с руководителем организации, его заместителями и главным бухгалтером в случае смены собственника имущества организации.

Ключевые слова: руководитель, приватизация, переход права собственности, собственник имущества, трудовой договор.

Карташов М. А. **Деликтная ответственность директора ООО в российском и германском праве** // Вестн. С.-Петербург. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 74–83.

В статье рассматриваются предложения по гармонизации российских норм о внедоговорной ответственности директора ООО с основными принципами германских норм.

Ключевые слова: деликтная ответственность, директор ООО, гармонизация, добросовестность, компетентное служение долгу.

Кравченко П. В. **Актуальные вопросы выдела земельных участков из земель сельскохозяйственного назначения в счет долей в праве общей собственности** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 84–87.

В настоящей статье рассматриваются основные аспекты выдела земельных участков в счет земельных долей в связи с изменением действующего земельного законодательства. Автором освещаются процедура выдела земельных участков в счет земельных долей в праве общей собственности из земель сельскохозяйственного назначения и проблема существования невостребованных земельных долей, причины их возникновения, процедура выделения и признания права собственности на земельные участки, выделенные в счет невостребованных земельных долей.

Ключевые слова: земельная доля, выделение, невостребованные земельные доли, земли сельскохозяйственного назначения, государство.

Сидорченко В. Ф. **Тайны морских судов, покинутых экипажем** // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 88–93.

В статье описываются судьбы судов, покинутых экипажем. Упоминание о «Летучих голландцах», кораблях-скитальцах можно найти еще в древних скандинавских сагах. По религиозному обряду, существовавшему у викингов, умершего «морского короля» хоронили вместе с его судном-драккарсом, которое пускали по ветру в открытое море вместе с покойником. Судно тонуло не сразу и нередко еще долго блуждало по морю под парусом. Появление таких судов моряки расценивают как знамение катастрофы.

«Летучие голландцы» встречаются и в наши дни, однако их уже не рассматривают как предвестников несчастий, понимая, что это аварийные суда, оставленные экипажем, но почему-то пока еще не утонувшие. Вместе с тем есть и такие суда, которые были оставлены экипажем не из-за аварийного состояния, а по другим причинам.

Ключевые слова: покинутые суда, «Летучий голландец», судно-скиталец.

Городов О. А. **Рецензия на книгу Петрова Д. А. «Антимонопольное законодательство: теория и практика применения».** СПб.: Нестор-История, 2012. 160 с. // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 14. 2012. Вып. 3. С. 94–96.

В рецензии анализируется содержание книги и дается объективная аргументированная оценка с указанием ее достоинств и недостатков. Делается вывод о том, что пособие может быть использовано для дальнейших научных исследований в области антимонопольного регулирования, в учебном процессе в высших учебных заведениях.

Ключевые слова: антимонопольное законодательство, государственное регулирование, сфера защиты конкуренции.

ABSTRACTS

S. V. Yaitskiy **Improving division of powers and matters of authority in the sphere of environmental management between the Russian Federation and the constituent units of the Russian Federation** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 3–8.

The article examines the issue of improving division of powers and matters of authority in the sphere of environmental management between the Russian Federation and the constituent units of the Russian Federation. The author analyses different definitions of the concept «environmental management» and gives his own definition. The author touches upon the issue of providing a framework for the principles of division of powers and matters of authority.

Keywords: environmental management, federalism, matters of authority, powers, competence, state registration.

E. G. Antonova **Peculiarities of grounds for liability for violation of obligations in entrepreneurial sphere** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 9–13.

The article is devoted to theoretical issues connected with the regulation of liability for violation of obligations in entrepreneurial sphere. The author examines social and legal grounds for imposing liability for violation of contractual obligations by business entities and analyses the correlations between civil liability and other categories of civil law.

Keywords: civil liability, behavior in bad faith, improper performance of obligations, entrepreneurship, tort, fault-based liability, contractual relations, will expression, will determination.

E. A. Emelyanova **Notions of insider information and market manipulation in Russian and foreign legislation: comparative and legal aspect** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 14–30.

The article analyses Russian and foreign approaches to the definition of such notions as market manipulation and insider information. The author examines the legal aspects of evolutions of the notions “insider information” and “market manipulation” and differences between these notions in various legal systems. The author compares legislation of the Russian Federation, the USA, the European Union and a number of European countries. The article also touches upon the implementation of directives on financial markets into the legislation of the European Union Member States.

Keywords: insider information, insider, financial market, market manipulation.

G. Z. Mansurov **Problems of conflict regulation of emission and circulation of securities: de lege lata et de lege ferenda** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 31–35.

In the near future the Civil Code of the Russian Federation will undergo the most significant changes since the moment of its enactment. However, the rules of the Civil Code which regulate the procedure of resolving the conflicts between laws and regulations have remained almost unchanged. According to the author, it is necessary to include in the Civil Code of the Russian Federation the rules which regulate the conflicts between legal rules regarding

the issue (emission), circulation and cancellation (liquidation) of securities taking into account the law making experience of foreign countries.

Keywords: conflicts regulation of emission and circulation of securities, right in rem, accrual of rights provided by securities, particulars of securities, legal personality of a debtor according to the securities.

V. V. Romanova **Concept of construction and modernization of energy facilities: legal gaps and methods to fill them** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 36–44.

The author analyses the concept of construction and modernization of energy facilities, reveals peculiarities and legal problems in regulation of this activity and proposes available alternatives to improve current legislation taking into account the purposes of Energy Strategy of Russia for the period up to 2030.

Keywords: legal regulation, rule of law, law enforcement, law interpretation, legislation.

D. A. Petrov **Coordination of economic activity as a function of self-regulation** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 45–57.

Coordination of the subjects' economic activity is one of the function of self-regulation. Coordination of economic activity is viewed as an acceptable (permitted by civil law) and unacceptable (prohibited by antitrust law) type of activity. The article identifies and analyses the features of economic activity coordination.

Keywords: self-regulation, antitrust regulation, features of economic activity coordination.

A. V. Zavgorodniy **Peculiarities of termination of employment contract with employees without indicating the reasons for dismissal** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 58–73.

The article provides a detailed analysis of the issue regarding the termination of employment contract with the head of the organization initiated by the property owner, as well as with the head of the organization, his/her deputies, and senior accountant due to the change of ownership of the organization's property.

Keywords: head, privatization, transfer of ownership, property owner, employment contract.

M. A. Kartashov **Tort liability of a director of a limited liability company (OOO) in Russian and German law** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 74–93.

The article examines the proposals to harmonize Russian legal rules regarding non-contractual liability of a director of a limited liability company (OOO) with basic principles of German legal rules.

Keywords: tort liability, director of a limited liability company (OOO), harmonization, good faith, competent performance of his/her duties.

P. V. Kravchenko **Urgent problems of apportionment of land plots from agricultural lands on account of shares in common ownership** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 84–87.

This article analyses main aspects of apportionment of land plots on account of land shares connected with the changes in current land legislation. The author examines the procedure of land plots apportionment on account of land shares in common ownership from agricultural lands as well as the problem of unclaimed land shares, reasons for their existence, procedure of apportionment and declaration of title to land plots apportioned on account of unclaimed land shares.

Keywords: land share, apportionment, unclaimed land shares, agricultural lands, state.

V. F. Sidorchenko **Secrets of marine vessels abandoned by the crew** // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 88–93.

The article describes the destiny of vessels abandoned by the crew. «Flying Dutchmen» and wandering ships were mentioned as early as in ancient Scandinavian sagas. According to the vikings' religious ceremony, the dead «sea king» was buried together with his vessel — drakkar which was cut adrift at the high sea together with the deceased. The ship settled down not at once and frequently was wandering under seal for a long time. Mariners consider the appearance of such vessels to be the sign of a catastrophe.

«Flying Dutchmen» can be found nowadays. However, they are not considered to be the heralds of disaster, as people understand that these are disabled vessels which were abandoned by the crew and did not settle down for any reason. However, there are such vessels which were abandoned by the crew not because of the emergency situation, but for some other reasons.

Keywords: abandoned vessels, Flying Dutchman, wandering ship.

O. A. Gorodov **Book Review. D. A. Petrov «Antitrust Legislation: Theory and Implementation Practice»**. St. Petersburg: Nestor-History, 2012. 160 p. // Vestnik of St. Petersburg University. Series 14. 2012. Issue 3. P. 94–96.

This review analyses the content of the book and provides its objective and well-founded evaluation indicating its strengths and weaknesses. The author makes a conclusion that this manual can be used for further scientific research in the sphere of antitrust regulation as well as in teaching process in higher educational institutions.

Keywords: antitrust legislation, state regulation, sphere of competition protection.

CONTENTS

STATE LAW

<i>Yaitskiy S. V.</i> Improving division of powers and matters of authority in the sphere of environmental management between the Russian Federation and the constituent units of the Russian Federation	3
--	---

CIVIL AND COMMERCIAL LAW

<i>Antonova E. G.</i> Peculiarities of grounds for liability for violation of obligations in entrepreneurial sphere.....	9
<i>Emelyanova E. A.</i> Notions of insider information and market manipulation in Russian and foreign legislation: comparative and legal aspect	14
<i>Mansurov G. Z.</i> Problems of conflict regulation of emission and circulation of securities: de lege lata et de lege ferenda.....	31
<i>Romanova V. V.</i> Concept of construction and modernization of energy facilities: legal gaps and methods to fill them	36
<i>Petrov D. A.</i> Coordination of economic activity as a function of self-regulation	45

EMPLOYMENT LAW

<i>Zavgorodniy A. V.</i> Peculiarities of termination of employment contract with employees without indicating the reasons for dismissal	58
--	----

COMPARATIVE LAW

<i>Kartashov M. A.</i> Tort liability of a director of a limited liability company (OOO) in Russian and German law	74
--	----

LAND LAW

<i>Kravchenko P. V.</i> Urgent problems of apportionment of land plots from agricultural lands on account of shares in common ownership	84
---	----

LAW OF SEA

<i>Sidorchenko V. F.</i> Secrets of marine vessels abandoned by the crew	88
--	----

SCIENTIFIC PUBLICATIONS

<i>Gorodov O. A.</i> Book Review. D. A. Petrov «Antitrust Legislation: Theory and Implementation Practice». St. Petersburg: Nestor-History, 2012. 160 p.	94
Abstracts	97
Contents.....	103